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今年“龙宝宝”扎堆 各大医院挤爆棚

中小医院产科病床空三成
本报记者 李钢 实习生 魏冉 罗娇娇

“我们医院的妇产科曾经取
消过，从2006年又开始恢复的。”
自济南市第一人民医院妇产科
恢复以来，石兴珍就一直在思考
着怎么才能吸引更多的孕妇，但
效果一直不太理想。“全年的分
娩量有几百个，今年第一季度才
有90多个，有时候一天一个产妇
都没有。”

7月19日，记者在该院三楼妇
产科病房看到，干净整洁的病房里
有许多病床空着。“我们有30张病
床，但平时有许多病床空着。今年
生龙子的虽有增多，但依然空着不
少病床。有时候能有四五成的病床
空着。”石兴珍无奈地说。

其实不仅是市立一院，省城
许多二级医院的产科都面临着
类似情况。在不少中小医院，三
成左右的产科病床空着。

而省立医院、齐鲁医院、妇
幼保健院等三级医院的产科却
人满为患。19日下午，省立医院
产科专家号刚一放开，仅13分钟
就全部挂完，而在其产科病房的
楼道里，记者看到有不少加床。

“今年上半年的分娩量已接近
去年全年的分娩量了，有时一天要
做十几台手术。截至现在有1500个
左右，而去年全年也不到2000个。”
省千佛山医院产科主任郭伟说，

“年初，我们还增加了一层病房，增

加了20多张床位，可现在还是比较
紧张。”“我们也增加了20多张病
床，可床位还是很紧张。”齐鲁医院
产科护士长史女士说。

据济南市卫生局妇保处相
关工作人员介绍，今年，济南市
婴儿出生人数预计比去年增加
近万人，达到7万人左右。从第一
季度的情况看，大医院的分娩量
占了绝大部分。第一季度，济南
城内五区医疗机构共接生12000
余人，其中省级医院和济南市妇
幼保健院的分娩量就达8000多
人，占到了总数的近七成。“市妇
幼能占到全部的1/6，其次是山
大二院的分娩量居第二。”

“我们有时候一天接生不了一个，而大医院有的大夫
一天能做十几台剖宫产手术，怎么才能吸引更多的孕妇到
我们医院生孩子呢？”济南市第一人民医院妇产科主任石
兴珍一直在苦苦思考着。在“龙宝宝”扎堆的今年，省城各
大医院产科大都人满为患，而像市立一院这样的二级医院
却依然“吃不饱”。专家建议，无疑难杂症的健康孕妇完全
可以就近分娩，而二级医院也应弥补自身不足，主打“服务
牌”吸引患者。

■现状调查

第一季度分娩量，大医院占近七成

“我们一开始的想法也是尽
量在大医院生，大医院虽然人多
挤点，但大医院技术好，让人放
心啊！”回想起当时心里的纠结，
李先生说，“现在都是独生子女，
大家条件也都好了，生孩子一般
也不在乎多花点钱。”为了能在
大医院生孩子，李先生也曾试图
找熟人、托关系。但最终综合考
虑，李先生夫妇选在了离家近、
病人少的市立一院。

“现在，我们这里的主要病

人还是以就近为主，主要是北
园、大明湖附近的居民。”石兴珍
说，还有部分外来务工人员因为
没有关系在大医院等不到床位，
或者是由于价格的原因，而选择
了该医院。

“省立医院专家权威，经验
丰富，仪器好，检查得也仔细。
中小医院技术不行。”齐河县的
张女士说出了孕妇们倾向选择
大医院的原因。采访中，记者询
问了30对准父母，所有人都表

示希望能在大医院生孩子。而
对二级医院技术的担心是主要
原因。

“这种情况在以前并不是很
明显。”济南市卫生局妇保处负
责人张运利说，造成现在这种情
况的原因除了家长们的主观原
因外，医疗资源的分布不均也加
剧了这一趋势。大医院不断扩
张，其技术、设备等优势是二级
医院等无法比的，这势必会挤压
二级医院的空间。

■原因剖析

医疗资源分布不均，加剧两极分化

“其实，怀孕分娩完全属于
自然的生理现象，本身就是一个
自然过程，没必要都去大医院，
更不是人人都需要进大医院。”
石兴珍说，这种孕产妇都集中到
大医院的现象，既造成了资源的
浪费，也加重了孕妇的时间、金
钱等负担。“对于那些没有疑难
杂症的健康孕妇来说，完全可以
就近分娩。”石兴珍举例说，在国
外，一些孕妇去社区医院、家庭
医生那儿做B超产检，如果有问
题，由家庭医生开转诊单后，才

转去大医院。
“其实，我们也曾试图引导

居民就诊合理分流，但没法强
制。”张运利说，目前能发挥引导
作用的政策主要是新农合的报
销比例，但目前价格在引导孕妇
的就诊倾向上作用不大。“各级
医院的价格都是在规定的范围
内，差别不是太大。”

据介绍，济南城区有产科资质
的二级及以上医疗机构有三十家
左右，病床数为三千张左右，其中
二级医院有10家左右。如果所有床

位都能利用充分，完全可以满足济
南市的需求，而且不会特别拥挤。
但二级医院的床位利用率较低，加
剧了大医院产科的拥挤。

“所有有资质的医院，都经
过严格审核，在硬软件上肯定都
能保障母婴的安全。但如何才能
吸引更多产妇却是个问题。”张
运利说，二级医院产科要想吸引
更多患者，除完善硬件、技术等
之外，还应在提升服务上有所突
破。通过提升服务，可以与大医
院“错位竞争”。

■专家建议

二级医院产科应主打“服务牌”

省城大医院产科门诊病房大都人满为患，做各项检查都需排
很长的队伍。 实习生 李钰 朱琳 摄
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